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ACTA SESIÓN Nº 14 EXTRAORDINARIA, DE FECHA 20 DE AGOSTO DEL 2013, DEL  

HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL DE PUNTA ARENAS 

 

 

 

En Punta Arenas, a veinte de agosto del dos mil trece, siendo las 16:12 horas, se da 

inicio a la Sesión Nº 14 Extraordinaria del Honorable Concejo Municipal,  presidida por el 

señor Alcalde de la comuna, don Emilio Boccazzi Campos y la asistencia de los 

Concejales: Juan José Arcos Srdanovic, Vicente Karelovic Vrandecic, José Aguilante 

Mansilla, Julián Mancilla Pérez y Andro Mimica Guerrero. Actúa como Ministro de Fe el 

Secretario Municipal (S) don Juan Cisterna Cisterna y como Secretaria de Acta, la señora 

Jessica Ampuero Cárcamo. 

 

Asisten, además: Rita Vrsalovic Cabezas, Directora de Control; Hina Carabantes 

Hernández, Directora de Obras Municipales; Luis Antonio González Muñoz, Secretario 

Comunal de Planificación; Víctor Soto Villegas, funcionario de Desarrollo Económico Local; 

Rodrigo Henríquez Narváez, Asesor Jurídico Municipal;  Alejandro Avendaño López, 

Profesional de Alcaldía y Claudio Oyarzo Paredes, Director de Bienestar. 

 

Asisten, también, por la Corporación Municipal de Punta Arenas para la Educación, 

Salud y Atención al Menor, el Secretario General, don Hugo Bizama; los funcionarios 

Gonzalo Pumarino, Claudia Henríquez, Paulino Arellano y los encargados de los Programas 

Transporte Escolar e Integración Escolar, don Ricardo Oyarzo y Margarita Navarro, 

respectivamente. 

 

 

INASISTENCIAS 

 
 

No asisten los Concejales David Romo Garrido, quien se encuentra con licencia 

médica y  Claudia Barrientos Sánchez por encontrarse fuera de la ciudad. 

 

 

PUNTOS DE LA CONVOCATORIA 

 
 

1. TRANSPORTE ESCOLAR MUNICIPAL  

 

El señor Alcalde y Presidente del Concejo Municipal, don Emilio Boccazzi Campos, saluda 

a los presentes y da inicio a la sesión señalando que se ha programado la presente sesión 

en el afán de conocer los distintos programas que lleva adelante la Corporación 

Municipal para tener un conocimiento más cabal de estos y en miras de lo que será el 

trabajo de rediseño de la institución para el año 2014. Precisa que en esta oportunidad 

son los programas de Transporte Escolar Municipal (TEM) y el de Integración Escolar (PIE) 

los que han sido invitados.  

 

Es cedida la palabra al encargado del TEM, desde su inicio,  señor Ricardo Oyarzo, quien 

destaca el proyecto como una experiencia inédita en el país en la que un sistema de 

transporte público traslada de forma gratuita a los alumnos más vulnerables del sistema 

de enseñanza municipal y que, además, cuenta con aporte de privados. Agrega que se 

trata de un sistema ya instalado en la sociedad y validado en tres años de 

funcionamiento. Luego, y con el propósito de dilucidar inquietudes que el Concejo ha 

manifestado en sesiones anteriores, da inicio a su exposición acompañado con una 

presentación en formato power point que se adjunta a la presente acta y en la que da 

cuenta, entre otros, antecedentes respecto del funcionamiento, modalidad operacional y 

marco legal que rige al sistema.  

 

Expuestos los antecedentes legales y requisitos que deben cumplir los vehículos que 

prestan servicio de transporte escolar, el Concejal señor Juan José Arcos Srdanovic 

consulta por  la antigüedad que deben tener los vehículos para obtener el permiso de 

trasporte de escolares. 
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El señor Oyarzo señala que en el caso de la I y XII región hay una excepción que 

establece la ley, en orden a que la antigüedad permitida para que un vehículo obtenga 

su primera revisión como transporte escolar será de 7 años y que la antigüedad máxima 

para el funcionamiento de estos será de 18 años, normativa que se establece en base al 

régimen especial de zona franca que rige para ambas regiones.  

 

En otra materia, el Concejal señor Juan José Arcos Srdanovic pregunta si hay 

antecedentes respecto a los buses que son dados de baja en Estados Unidos, vale decir, 

año de fabricación y modelos.  

 

El señor Oyarzo informa que como la intención es renovar la flota el próximo año, han 

hecho las cotizaciones y averiguaciones respectivas y en ese contexto indica que el 

rango de los buses dados de baja es de los años 2006-2007, sin embargo el valor de estos 

es mayor a los traídos el año 2010, siendo del orden de 15 ó 16 millones de pesos lo que 

habría que cancelar por un bus de una buena calidad, mientras que en el año 2010 cada 

bus salió del orden de 10 millones de pesos. Sin perjuicio del valor, señala que se trata de 

una inversión menor si se consideran las características y el costo que tiene un vehículo del 

mismo tipo en el mercado nacional en cuanto a tamaño y cantidad de asientos, cuyo 

costo fluctúa entre los 60 ó 70 millones de pesos. Por otro lado, señala que ante la 

eventualidad de renovar la flota, debe considerarse hacer una licitación por zona franca, 

con toda la tramitación legal que corresponde para evitar futuros conflictos. 

 

Por otra parte, consultado por el Concejal Arcos respecto a que haya exigencias o 

requisitos en la licitación que establezcan que los vehículos adquiridos deban ser nuevos, 

el señor Oyarzo indica que la Corporación Municipal no tiene inconvenientes para adquirir 

buses usados y que lo importante es que haya voluntad para poder financiarlos.  

 

El Concejal señor Vicente Karelovic Vrandecic recuerda que en la administración anterior, 

un grupo de concejales, entre los que se incluye, pusieron en duda el pago por concepto 

de flete que significó la traída de los buses a Punta Arenas que fue del orden de los 50 

millones de pesos, lo que motivó que interpusieran una denuncia ante el Ministerio Público, 

sin embargo, no han tenido ninguna noticia respecto del caso por lo que solicita al 

Alcalde oficiar al Fiscal a cargo.  

 

El señor Oyarzo sugiere derivar la inquietud al Departamento Jurídico.  

 

El señor Alcalde señala que la consulta se puede hacer, sin embargo, precisa que si 

hubiese algún resultado, este ya sería de conocimiento público, no obstante solicitará 

antecedentes al Departamento Jurídico porque considera importante aclarar todo tipo 

de inquietud antes de iniciar cualquier gestión tendiente a contar con nuevos buses. 

Considera necesario, por otra parte, recordar que la inversión total del transporte 

incluyendo la puesta en marcha  significó del orden de 155 mil dólares, entre 70 y 80 

millones de pesos valorizado al cambio actual. Por otro lado, agrega que en su opinión se 

debió haber demandado a Puerto Montt con más anticipación y que ello significará, 

probablemente, que la próxima gestión se haga en forma directa, sin intermediarios, 

porque al parecer habría sido allí donde radicó el problema de la traída de buses. 

 

Consultado por el Concejal Karelovic respecto del costo anual de mantenimiento de los 

buses al implementarse el sistema, el señor Oyarzo indica que el primer año este fue de 30 

millones de pesos, pero que hoy ese valor ha cambiado y así se aprecia en una de las 

láminas siguientes de su presentación.  

 

El señor Alcalde solicita al señor Oyarzo agilizar la presentación para así dar paso a la 

exposición del Programa de Integración Escolar.   

 

Considerando que se ha hecho presente que existe la posibilidad que en un futuro no muy 

lejano se compren buses de las mismas características a los actuales o que se reponga la 

actual flota, el Concejal señor José Aguilante Mansilla desea que se precise que esa es 

una materia  que no ha sido resuelta como Concejo. Por otro lado recuerda que los 

Concejales que vienen de la gestión anterior, manifestaron en su oportunidad, que se 
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explore la posibilidad de comprar vehículos nuevos y no usados, que también es una 

alternativa que habrá que debatir en su momento.  

 

En cuanto a la solicitud de oficiar al Ministerio Público, el Concejal señor José Aguilante 

Mansilla se hace parte de aquella petición.  

 

Respecto de los criterios de selección que se consideraron para definir a los usuarios del 

sistema, le pareció entender que ello había sido decisión exclusiva de los directores de los 

establecimientos educacionales, materia que no comparte y que estima debiera 

extenderse a otros estamentos de los colegios que tienen mayor cercanía con las 

realidades sociales. 

 

En consideración a que en la exposición también se mencionan las obligaciones que por 

contrato tienen los conductores del sistema, consulta respecto a las obligaciones que el 

empleador, en este caso la Corporación, tiene para con los conductores, ello en alusión 

al accidente que afectó a uno de los chóferes. Particularmente consulta si el empleador 

tenía antecedentes del estado de salud del conductor, si estaba apto para conducir un 

vehículo que además transporta menores.  

 

Finalmente, consulta por los resguardos que se han tomado en caso de accidentes en el 

trayecto colegio-casa y viceversa.  

 

En primer lugar, respecto a los términos  y condiciones de gestionar una renovación de la 

flota de buses, el señor Oyarzo precisa que aquello  será una decisión del Concejo, que 

tendrá que discutir además si lo mejor es traer vehículos de las mismas características o 

nuevos. 

 

El señor Alcalde precisa que la intención de esta presentación es conocer el 

funcionamiento que el sistema ha tenido hasta ahora, por tanto la discusión de traer o no 

más vehículos, las condiciones, los términos y todo lo que ello implique no es materia de 

este encuentro. Nuevamente solicita agilizar la presentación y a los concejales les solicita 

hacer las consultas una vez finalizada la exposición. 

 

El Concejal señor José Aguilante Mansilla solicita respuesta a sus inquietudes ya sea de  

forma escrita o durante la sesión.  

 

En torno a la solicitud de oficiar al Ministerio Público, el señor Alcalde reitera que hará la 

presentación.  

 

Respecto a la consulta referida a si había conocimiento del estado de salud del 

conductor que sufrió un accidente, indica el señor Oyarzo que en marzo del 2011 se hizo 

un chequeo médico y psicológico a todos los chóferes, lo que se repitió el año 2012 y 

2013, no arrojando este ningún tipo de inconveniente en el caso del afectado,  no 

obstante, precisa que lo sucedido al conductor fue un accidente cerebrovascular. 

Informa además que el conductor está en proceso de rehabilitación y que el vínculo se 

mantiene y se mantendrá hasta su recuperación. Añade que todo conductor tiene un 

seguro de vida aparte del que exige la ley, mientras que los niños disponen del seguro 

escolar que contempla el trayecto entre casa y colegio.  

 

Prosiguiendo con la exposición, el señor Oyarzo informa sobre  la cobertura del sistema y 

costos asociados al Transporte Escolar Municipal, destacando en este aspecto que el 

costo más elevado corresponde a remuneraciones, lo que se debe a que los 

conductores, dentro del mercado, están muy bien calificados y por ende muy bien 

pagados, son 600 mil pesos lo que percibe cada conductor. 

 

Destaca de la planilla de costos que el total general es de 116 millones de pesos mientras 

que los ingresos totalizan 86 millones de pesos. Precisa en este caso que el sistema tiene 

una perdida asociada a los costos que supone tener un sistema de transporte 

movilizándose 8 horas por la ciudad, si embargo, considera que la valoración social y el 

beneficio que tiene para los alumnos municipalizados supone asumir ese tipo de costo 

que no es tan alto considerando el sistema. Agrega que la diferencia es de cargo de la 
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Corporación Municipal con los fondos de administración central, pero que eso, cada año, 

se está tratando de mejorar a través de la gestión de recursos con entidades privadas 

tratando de buscar donaciones y apoyo.  

 

Una vez finalizada la exposición, el Concejal señor Mario Pascual Prado agradece que se 

haya considerado la presentación acogiendo la solicitud que en reiteradas 

oportunidades se solicitó. Señala también que él fue uno de los que, en el Concejo 

anterior apoyó la iniciativa del entonces Alcalde Mimica y Concejal Boccazzi  que fueron 

los precursores de aquella idea, pero sin el ánimo de entrar en la discusión de la forma, 

porque eso será determinado por la justicia, señala que es indiscutible que el sistema  ha 

traído beneficios enormes para sus usuarios  no solamente en términos de acercarlos a sus 

establecimientos educacionales sino que también les ha permitido tener acceso a una 

serie de actividades asociadas a  la cultura, deporte, recreación, naturaleza, etc., que sin 

en este sistema de transporte no hubiesen conocido.  

 

Respecto de la presentación, indica que hay una materia que no fue considerada y que 

sin embargo ha sido en reiteradas oportunidades consultada y que tiene relación con que 

uno de los objetivos de la implementación de este sistema era mejorar los índices de 

asistencia del alumnado, de tal forma de subir en uno o dos puntos el pago de 

subvención, sin embargo ello no se expone en esta oportunidad y por lo tanto cuando se 

indica que el sistema tiene un déficit, a lo mejor no sea tal si se compara con el aumento 

de matrícula o de asistencia, por lo tanto solicita que en una próxima oportunidad se 

informe del aumento que ha habido en términos de matrícula versus lo que había antes 

para poder hacer la comparación porque es un dato importante para la continuidad del 

sistema desde el punto de vista económico. 

 

El Concejal señor Andro Mimica Guerrero opina que el sistema, su implementación y 

costos no deben ser considerados como un gasto sino como una inversión en términos de 

justicia social, por lo tanto es un proyecto que destaca y apoya. Por otra parte, reitera 

petición planteada en ocasiones anteriores referida al estado actual del transporte. Por 

último, solicita considerar la posibilidad de instalar cámaras al interior de los buses para 

resguardo de los menores y también de los trabajadores.  

 

El Concejal señor Juan José Arcos Srdanovic consulta por el costo de un bus de transporte 

escolar en el mercado privado. 

 

El señor Oyarzo señala que el costo fluctúa entre 28 mil y 30 mil pesos.  

 

Al respecto el Concejal Arcos destaca la iniciativa que se gestó en la administración del 

ex Alcalde Mimica, por cuanto el sistema en definitiva es un beneficio de 21 millones de 

pesos mensuales y 200 millones de pesos en el año para la comunidad, en tal sentido 

sugiere que para conocimiento es necesario medir la rentabilidad social y no sólo decir 

cuánto gana o pierde la Corporación. Precisa que es un error pensar en la Corporación 

como una empresa sino que un ente destinado a mejorar las condiciones de vida de los 

habitantes y al bien común, bajo esa lógica estima que más allá de los números, si se 

gana o pierde con el sistema, hay que ver el impacto en la comunidad y por tanto, reitera 

que en una próxima oportunidad se considere medir el beneficio en la economía de los 

habitantes de la ciudad, que según sus cálculos es del orden de 180 millones de pesos y es 

un beneficio que se suma a otros que entrega la Corporación como el de la piscina y el 

programa de Integración Escolar. Finalmente, indica que se debe entender que con este 

sistema se asume un rol que le competería quizás subsidiar al Estado y por tanto es una 

materia que debe considerada para exponerla en algún momento al Consejo Regional y  

probablemente conseguir algún apoyo económico. 

 

El Concejal señor Vicente Karelovic Vrandecic expresa una opinión distinta a la del 

Concejal Arcos, considerando que si este año la Corporación acumulará una pérdida de 

más de 5 mil millones de pesos y esa pérdida crece sostenidamente, no puede menos que 

tratarla como una empresa. 

 

El señor Alcalde señala que lo expresado por el Concejal Arcos es efectivo, que incluso si 

se hiciera un análisis sólo matemático de los 650 usuarios que tiene el sistema diariamente, 
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hay un valor que se acerca a los 200 millones de pesos anuales, por lo tanto ciertamente 

es un sistema que ha servido y que tiene toda una valoración. Informa que cuando 

asumió el cargo, solicitó a esta unidad como también lo hizo con el programa piscina por 

ejemplo, que acorten la brecha del déficit económico, sin embargo, señala que si se 

hiciera una valoración social del proyecto este vale mucho más que 200 millones de 

pesos. Finalmente, solicita al Concejo evaluar una eventual reposición de la flota, mientras 

que, por su parte, señala que mantiene su compromiso de campaña que es el que al 

menos todos los colegios básicos tengan al término de su administración, un bus escolar. 

 

El Concejal señor Juan José Arcos Srdanovic discrepa con la opinión del Concejal 

Karelovic en cuanto a tratar la Corporación como empresa, indica que si así fuese 

entonces habría que pensar en la eliminación de algún programa. Agrega que el gran 

beneficiado con programas como el del transporte, la piscina o el de integración es el 

Estado y por tanto le parece justo que el gobierno contribuya económicamente en su 

funcionamiento porque en definitiva son beneficios para todos los habitantes y son 

beneficios que en condiciones normales estas familias no podrían tener. Finalmente reitera 

que para una próxima exposición se entregue una valoración de los beneficios.  

 

El señor Alcalde solicita autorización para extender la sesión por media hora. 

 

Acuerdo Nº330 con el voto a favor del señor Alcalde y la unanimidad de los concejales 

presentes, se aprueba la prorroga de la Sesión por un lapso de 30 minutos, conforme a lo 

dispuesto en el artículo 11º del Reglamento de Funcionamiento del Concejo Municipal de 

Punta Arenas 

 

El Concejal señor Julián Mancilla Pérez valora que la experiencia de los conductores del 

Transporte Escolar Municipal sea bien considerada y que ello se refleje en el pago de sus 

remuneraciones, sin embargo observa la diferencia que hay con el sueldo que percibe un 

docente que recién ingresa al sistema y que gana 561 mil pesos. Precisa que su 

observación no tiene como intención pedir que se rebaje las remuneraciones de los 

conductores sino que sólo es para demostrar lo mal pagados que están los docentes del 

país. En segundo término, y considerando que hay problemas de cobertura del sistema, 

sugiere redistribuir los alumnos de la escuela Paul Harris con los del Centro de 

Capacitación Laboral en un sólo bus y así cubrir lo que está faltando.  Finalmente consulta 

si es posible que los funcionarios del TEM se integren al sindicato de la administración 

central o al sindicato de los asistentes de la educación.  

 

Respecto de las remuneraciones, el señor Oyarzo indica que los conductores entraron al 

sistema ganando 500 mil pesos y que luego, con los reajustes que cada año se entrega al 

sector público y que la Corporación considera para sus funcionarios, fueron subiendo sus 

ingresos hasta llegar al monto que hoy perciben de 600  mil pesos. En cuanto a la 

posibilidad que se puedan sindicalizar, indica que esa es una discusión que no está 

zanjada y que está esperando la resolución de la Inspección del Trabajo porque existe la 

controversia respecto a la incorporación al sindicato de la administración central pues 

este gremio establece que no pueden ingresar funcionarios que no desempeñen labores 

en las oficinas de la administración.  

 

Concluida la exposición el señor Alcalde propone un receso de la sesión para luego dar 

paso a la presentación del Programa Integración Escolar.  

 

NOTA: Siendo las 17:17 horas se suspende la presente sesión, reanudándose a las 17:28 

horas. 

 

Reiniciada la Sesión, no se incorpora a la misma el Concejal Sr. Juan José Arcos Srdanovic. 

 

2. PROGRAMA INTEGRACIÓN ESCOLAR  

  

Al reiniciar la sesión, expone la encargada del Programa Integración Escolar, señora 

Margarita Navarro quien acompaña su exposición con una presentación en formato 

power point, la que se adjunta a la presente acta.  
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Mientras expone acerca del trabajo colaborativo que deben desarrollar profesores, 

equipos directivos y otros para la ejecución del PIE, indica que se consideran 3 horas de 

extensión para docentes de aula regular y que este tiempo está destinado a la 

planificación de aquel profesor del curso en el cual están integrados los alumnos con 

necesidades educativas especiales ya sean transitorias o permanentes. En este punto es 

consultada por el concejal señor Mario Pascual Prado si las horas colaborativas son 

pagadas, respondiendo la profesional de manera afirmativa, dicho esto prosigue con su 

exposición.  

 

Cuando informa sobre las exigencias que se deben cumplir para optar al pago de la 

subvención, menciona que se debe entregar un informe Técnico de Evaluación Anual y 

Uso de Recursos PIE, que se realiza a través de una Plataforma Informática del Ministerio 

de Educación, antes del 30 de enero del año siguiente de su ejecución, en este punto el 

Concejal señor José Aguilante Mansilla consulta a quién le corresponde entregar dicho 

informe, respondiendo la señora Navarro que esta labor le compete a la Corporación 

Municipal, precisamente a los departamentos de Finanzas y Recursos Humanos en 

conjunto con los establecimientos educacionales, además agrega que quien evalúa es el 

Ministerio de Educación.  

 

Luego, cuando informa que existe un convenio vigente suscrito entre Secretaria Regional 

Ministerial de Educación y  la Corporación Municipal, es interrumpida por el señor Alcalde 

quien solicita al Concejo autorización para ampliar la sesión por otros 30 minutos.  

 

Acuerdo Nº331 con el voto a favor del señor Alcalde y la unanimidad de los concejales 

presentes, se aprueba, por segunda oportunidad, la prorroga de la Sesión por un lapso de 

30 minutos, conforme a lo dispuesto en el artículo 11º del Reglamento de Funcionamiento 

del Concejo Municipal de Punta Arenas. 

 

Adoptado el acuerdo, la señora Navarro prosigue su intervención indicando que el 

convenio al que hacia referencia tiene como propósito resguardar el uso de los recursos 

que entrega el MINEDUC en función de alcanzar procesos de aprendizaje de calidad de 

la población con Necesidades Educativas Especiales. Además señala que este convenio 

fue modificado por el Decreto Nº170 debido a la incorporación de nuevas 

discapacidades transitorias. Copia de este convenio es entregada al pleno del Concejo, 

adjuntándose una a la presente acta.  

 

Al finalizar su exposición, la señora Navarro destaca la vigencia del PIE desde el año 2001 

a la fecha, responsabilizando de ello y agradeciendo al mismo tiempo el esfuerzo de la 

Corporación Municipal y su equipo de profesionales.  

 

El Concejal señor Mario Pascual Prado señala que en su calidad de profesional que se 

desempeña en el programa, se siente inhabilitado para emitir juicios y hacer preguntas, 

no obstante, desea despejar una interrogante que en más de una oportunidad ha 

escuchado y que tiene que ver con el incremento de alumnos y de profesionales que ha 

tenido el programa desde su implementación porque pasar de atender 8 a 1600 alumnos 

ciertamente puede crear algunas complicaciones y dudas, pero lo cierto es que quien 

evalúa, diagnostica y deriva a los niños al PIE, son médicos de atención secundaria. Por 

otro lado, afirma lo indicado por la expositora en cuanto a que desde el año 2011 a la 

fecha el convenio ha estado vigente y se ha modificado sólo por la incorporación del 

Decreto Nº170, por lo tanto nunca ha habido reparos ni observaciones del ente 

fiscalizador que es el Ministerio de Educación, es decir si este ha aprobado durante años 

el programa es porque ha tenido un buen funcionamiento y por tanto felicita la labor 

permanente de la señora Navarro y del equipo que le colabora. 

 

Como un dato anexo y para despejar dudas, la señora Navarro informa que la cantidad 

de alumnos que atiende el programa se acerca a cifras que se manejan a nivel nacional 

e internacional. Agrega que del orden del 15% de los alumnos de cualquier lugar presenta 

necesidades educativas especiales en algún momento de su vida escolar.  
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Por su parte, el Concejal señor Julián Mancilla Pérez destaca los términos técnicos de la 

exposición, sin embargo esperaba que se expusieran detalles respecto de los fondos e 

inversiones. En otro aspecto, reconoce que la educación especial o las necesidades 

especiales son parte del alumnado y que para estos están los grupos diferenciales y el 

programa integración, sin embargo, indica que la Corporación, de a poco, está haciendo 

desaparecer los grupos diferenciales negando el derecho de la educación diferencial a 

cientos de alumnos que no tienen necesidades educativas permanentes, en 

circunstancias que son proyectos que perfectamente pueden coexistir si se coordinan y 

potencian. Plantea también la situación de un grupo de docentes de educación 

diferencial que se han visto perjudicadas en sus contratos o porque les han aumentado 

sus horarios y por tanto tienen un juicio interpuesto en el Tribunal Laboral, al respecto 

recuerda al Alcalde que en una reunión privada sostenida entre colegio, Corporación y 

Alcalde, la autoridad comunal habría manifestado su apoyo a las docentes, sin embargo, 

el Secretario General de la Corporación tomó otra decisión, la de judicializar el tema, por 

tanto, solicita información sobre el  particular.  

 

Por otro lado, indica que en la página de trasparencia no es posible acceder a la 

rendición de recursos del PIE del año 2012, lamentando que no se haya dado a conocer 

en esta oportunidad. 

 

Como se mencionó que se otorgan 3 horas de extensión a los docentes de aula regular 

para trabajar en planificación y que estos son remunerados por dicho concepto, solicita 

nómina de los docentes y establecimientos que  están en esta situación.  

 

La señora Navarro señala que, en su opinión personal, a las educadoras de los grupos 

diferenciales se les debió solicitar que se sumaran a integrar  los equipos multidisciplinarios 

porque lo niños que atienden están en ese programa y porque además pueden 

atenderlos mucho mejor. Agrega que antiguamente, las educadoras diferenciales 

atendían a todos los niños que derivados por el docente de aula regular llegaban al 

grupo diferencial, muchas veces sin diagnostico, pero que a partir del Decreto Nº291 se 

estableció que los educadores debían ir todos al aula común y al aula de recurso, hacer 

atenciones en ambos espacios y atender a la diversidad y propender o propiciar la 

formación de programas de integración escolar donde se atienda la diversidad. Indica 

también que la diferencia entre el grupo diferencial y el programa integración es que por 

este último se recibe subvención especial. 

 

El Concejal señor José Aguilante Mansilla agradece que se haya considerado la 

presentación del programa. Por otra parte y en consideración a inquietudes que le han 

expresado algunos docentes, consulta si es efectivo que la incorporación del equipo 

multidisciplinario al programa ha significado  que las aulas hayan aumentado su dotación 

de profesionales, es decir que las salas tienen hasta 6 profesionales y que en definitiva esté 

siendo un obstáculo para el desarrollo normal de una clase formal. En segundo término y 

en relación a que se indica que hay profesionales con discapacidad o capacidades 

distintas que se han titulado y que han sido contratados por la propia Corporación 

Municipal,  considera que el desafío debiera ser la incorporación de estas personas al 

mundo laboral fuera de la Corporación, en tal sentido consulta si ha habido algún 

obstáculo para ello.  

 

Finalmente, si bien reconoce la calidad de la exposición y los antecedentes técnicos que  

se esgrimieron, precisa que faltaron datos relacionados al nivel de impacto que tiene el 

programa, mediciones o seguimiento a las transformaciones de la vida de los jóvenes que 

atienden, por lo tanto solicita que si hay otra oportunidad se exponga sobre el particular o 

bien se haga llegar la información a través de correo electrónico. 

 

La señora Navarro indica que la mejor manera de conocer como funciona el sistema es 

visitar los establecimientos educacionales. Respecto a la consulta referida a la cantidad 

de profesionales que pudiesen desempeñarse en una sala de clases, indica que eso es 

materia que regulan los equipos directivos docentes de cada establecimiento  a través 

de la unidad técnica pedagógica que es la que planifica las clases de todos y cada uno 

de los profesores, sin embargo señala que lo cierto es que puede, además del docente 
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de aula, haber otro apoyo en sala  como un educador diferencial, un psicopedagogo o 

un técnico de educación diferencial cuando se requiera, para que los alumnos con 

necesidades especiales estén en igualdad de oportunidades con sus pares y avancen en 

sus aprendizajes.  

 

El señor Alcalde lamenta que no quede tiempo para seguir haciendo consultas, en lo 

particular se queda con varias interrogantes sin plantear así como también quedan 

algunas inquietudes de los concejales sin respuesta, por lo tanto en consideración a que 

en la sesión ordinaria fijada para mañana no podrán estar presentes los auditores externos 

de la Corporación Municipal, propone ocupar el espacio que dejarían los expositores 

para finalizar con la presentación del Programa de Integración Escolar, específicamente 

en cuanto a consultas y respuestas.  

 

Dentro de las inquietudes que en lo personal le quedan dando vueltas o que hubiese 

deseado profundizar dicen relación por ejemplo con la cantidad de profesionales que se 

desempeñan en el programa porque indica que esa es una materia que causa ruido 

entre los  docentes. Por otra parte, desearía haber tenido  antecedentes respecto de lo 

que  ingresa y egresa por el programa porque si bien se presenta como un proyecto 

bondadoso en términos económicos, que entrega muchos beneficios, lo cierto es que el 

municipio es quien finalmente termina cofinanciando la educación y sus programas 

asociados dejando, muchas veces, de hacer proyectos para la ciudad por una 

responsabilidad que le compete al Estado. Otras inquietudes son en orden al régimen 

contractual que tiene los profesionales del sistema o saber si están incorporados o no al 

sindicato de los asistentes de la educación, por lo tanto como nada de ello se alcanza a 

desarrollar en esta oportunidad solicita que se respondan en la sesión de mañana, si el 

Concejo así lo determina, se respondan por escrito o se traten en una próxima sesión 

dentro de los próximos días.  

 

Finalmente, luego de algunas observaciones, se determina que las inquietudes se 

respondan por escrito. El señor Alcalde solicita la colaboración del Secretario Municipal (S) 

y de algún funcionario de la Corporación para resumir las inquietudes planteadas y 

derivarlas a la encargada del programa a través del Secretario General de la 

Corporación. 

 

TERMINO DE LA SESIÓN 

 

 

Siendo las 18:33 horas, se pone término a la presente Sesión Extraordinaria. 

 

Forma parte integrante de la presente acta original, el siguiente documento: 

 

a) Presentación de la Corporación Municipal de Punta Arenas para la Educación, Salud y 

Atención al Menor con el nombre “TRANSPORTE ESCOLAR MUNICIPAL”  

 

b) Presentación “Programa de Integración Escolar-Área de Educación”, de la 

Corporación Municipal de Punta Arenas, Agosto 2013.  

 

c) Copia Resolución Exenta Nº00745, de la Secretaria Regional Ministerial de Educación, 

Región de Magallanes y Antártica Chilena, que aprueba convenio de Programa de 

Integración Escolar. 

 

 

 

 

      EMILIO BOCCAZZI CAMPOS 

                                                                                                                     ALCALDE  

            I. MUNICIPALIDAD DE PUNTA ARENAS 

 

         JUAN CISTERNA CISTERNA 

        SECRETARIO MUNICIPAL (S) 

I. MUNICIPALIDAD DE PUNTA ARENAS 



Programa de Integración Escolar 
Área de Educación 

Corporación Municipal de Punta Arenas 
Punta Arenas, Agosto de 2013 



 
¿Qué es un Programa de Integración Escolar? 

• El PIE es una estrategia inclusiva1 para el mejoramiento continuo de la calidad de la 
educación en el establecimiento educacional. Su propósito es favorecer la presencia en la 
sala de clases, la participación y el logro de los aprendizajes esperados de “todos y cada 
uno de los estudiantes”, especialmente de aquellos que presentan Necesidades Educativas 
Especiales (NEE), sean éstas de carácter permanente o transitorio. 

• El PIE forma parte del Proyecto Educativo Institucional, y cuando corresponde, del Plan Anual 
de Desarrollo Educativo Municipal (PADEM). Asimismo, debe articularse como una de las 
acciones del Plan de Mejoramiento Educativo general del establecimiento, en el marco de la 
Subvención Escolar Preferencial (SEP) que regula la ley Nº 20.248 del 2008. 

• En este sentido, es recomendable que desde su planificación el PIE esté alineado con los 
distintos programas en ejecución en el establecimiento y que los profesionales participantes 
en dichos programas, desde su quehacer en los mismos, se sumen a las acciones 
transversales que demanda la atención de la diversidad, ya sea que se incorporen o no al 
equipo PIE. 

• (1 La educación con enfoque inclusivo, aspira al desarrollo de las escuelas comunes para que todos los 
estudiantes, no obstante sus diversidades individuales, culturales y sociales ante el aprendizaje puedan 
acceder a una educación de calidad con equivalentes oportunidades de aprender (adaptado del Index de 
inclusión, UNESCO, 2000 ). 





¿Qué representa la integración para las Comunidades 
Educativas? 

 

• Asumir el compromiso de educar en la diversidad 
representa un gran desafío para las comunidades 
educativas, implica una nueva forma de concebir los 
procesos  educativos, de abordar las diferencias 
individuales de los y las estudiantes y de utilizar los 
recursos humanos, materiales y técnicos que puedan 
existir tanto en el establecimiento educacional como 
en su entorno. 



 
 

• Para los alumnos y alumnas con Necesidades 
Educativas Especiales (NEE) significa aprender de y 
junto a otros, tener las mismas oportunidades de 
participar en el currículum básico con el resto de sus 
compañeros (as) en el contexto escolar y social que les 
corresponde. Para el resto de sus compañeros (as) 
también ofrece ventajas, pues se benefician de las 
innovaciones pedagógicas que realizan los profesores 
en respuesta a la diversidad y de la experiencia de 
conocer y participar con otros, aprendiendo a valorar 
sus diferencias individuales. 
 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

B 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

• Ley Nº 20201/2007 – Decreto Supremo Nº 170. 
• Decreto Supremo Nº 1/98 y su modificación Nº 0191 
 
• Decretos que aprueban las Bases Curriculares de Educación Parvularia. 

 

Marco Legal para Desarrollar un PIE 
 

Ley 19.284/1994. Establece normas para la plena integración social de las 
personas con discapacidad. 
 
Ley Nº 20.422/10/02/2010. Establece Normas Sobre Igualdad de 
Oportunidades e Inclusión Social de Personas con Discapacidad. 
 
Decreto Supremo Nº 374. Reglamenta el Capítulo II de la Ley de Integración 
Social de las Personas con Discapacidad (Acceso a la Educación) 
 
Ley Nº 20201/2007 – Decreto Supremo Nº 170. 
 
Decreto Supremo Nº 1/98 y su modificación Nº 0191 
 
Decretos que aprueban las Bases Curriculares de Educación Parvularia. 



Marco Legal para Desarrollar un PIE 
• Decretos que establecen los Objetivos Fundamentales y 

Contenidos Mínimos para la Enseñanza Básica.(LGE) 
• Decreto Supremo de Educación Media y sus modificaciones 

que establece los Objetivos Fundamentales y Contenidos 
Mínimos para la Enseñanza Media. 

• Decretos Supremos que establecen el reglamento de 
evaluación y promoción escolar de niños, niñas de Enseñanza 
Básica y la posibilidad de eximirse o liberarse de un subsector 
de aprendizaje. 

• Decretos Supremos Exentos de Educación que establecen el 
reglamento de evaluación para alumnos de 1° y 2° Medio, 
eximición de un subsector de aprendizaje de 3° y 4° Medio. 
 



Beneficiarios de un PIE 

• Los niños, niñas y jóvenes que presentan Necesidades 
Educativas Especiales de carácter  Permanente o 
Discapacidad: 

 
• Intelectual  
• Visual 
• Auditiva 
• Trastorno o déficit motor  
• Autismo 
• Graves trastornos y / o déficit psíquico de la afectividad, del 

intelecto y del comportamiento: por ejemplo, psicosis. 
• Disfasia grave 



• Los niños, niñas y jóvenes que presentan Necesidades Educativas 
Especiales de carácter Transitoria: 
 
Trastorno de Déficit Atencional con y sin Hiperactividad (TDA) o Trastorno 
Hipercinético o Síndrome de Déficit Atencional, se caracteriza por un 
comportamiento generalizado, con presencia clara de déficit de atención, 
impulsividad y/o hiperactividad. 
 
Trastornos Específicos del Lenguaje (TEL), se caracteriza por una 
limitación significativa en el nivel de desarrollo del lenguaje oral, que es 
manifiesta por el inicio tardío y un desarrollo lento y/o desviado del 
lenguaje. 
 

     Trastornos Específicos del Aprendizaje (TEA) 

dificultad severa o significativamente mayor a la que presenta la 

generalidad de estudiantes de su misma edad, para aprender a leer; a 
leer y escribir; y/o aprender matemáticas. 

 

     Rango Intelectual Limítrofe (CI. del 70 al 79), con limitaciones 

significativas en la conducta adaptativa. 

 

 



¿Por qué es necesario elaborar un PIE? 

• Para asegurar y normar la prestación de servicios educacionales de calidad 
que beneficien a la diversidad de alumnos (as) que atiende el 
establecimiento educacional, para facilitar el seguimiento, conocer el 
progreso alcanzado y para garantizar el cumplimiento de los términos 
estipulados: 

• Para  impetrar la Subvención de Educación Especial ( los Sostenedores, 
deben postular a cada uno de los alumnos y alumnas, a través de la 
plataforma informática del Mineduc, en la fecha comprendida entre el 20 
de marzo y el 20 de abril de cada año). 

• El PIE debe ser parte del Proyecto Educativo Institucional del 
Establecimiento y del Plan Anual de Desarrollo Educativo Municipal, 
PADEM. Su diseño e implementación debe estar articulado con el Plan de 
Mejoramiento Educativo de la escuela, en el Marco de la Subvención de 
Educación Preferencial SEP, cuando corresponda. 

 

 



• La planificación, ejecución y evaluación debe contemplar 
la utilización de la totalidad de los recursos financieros 
adicionales que posee la fracción de la subvención de la 
educación especial diferencial o de NEE transitorias. 
 

• Por esto debe estar alineado con SEP – con política de 
    perfeccionamiento – con orientaciones desde currículum 
• Contratación de recursos humanos 
• Coordinación, trabajo colaborativo, evaluación 
• Capacitación y perfeccionamiento sostenido 
• Provisión de medios y recursos materiales 

 



• Los establecimientos deben cumplir con horas de contrato por curso (10 
hrs. cronológicas con JEC, 7 hras. Cronológicas sin JEC) 
 

• Se definen criterios para organizar los tiempos 
 

• Apoyo en la sala de clases (mínimo 8 Hrs. pedagógicas) 
 

• Planificación, evaluación, preparación de materiales 
 

• Trabajo colaborativo entre profesores, con equipos directivos, etc. ) 
• (03 horas de extensión para docentes de aula regular) 
• El pago de la subvención se realizará de acuerdo a lo establecido en la 

Ley de subvenciones y a la planificación establecida en el PIE. 

 



• El PIE debe contar con cronograma de adquisición de recursos 
y materiales. 

• Debe contar con sistema de información a los padres. 

• Debe contar con un sistema de evaluación y seguimiento. 

• Debe entregar un informe Técnico de Evaluación Anual y Uso 
de Recursos PIE, que se realiza a través de una Plataforma 
Informática del Mineduc, antes del 30 de enero del año 
siguiente de su ejecución. (Se empieza a realizar desde el año 
2011 y 2012, sin observaciones ( Existen Actas de 
Fiscalización) lo que nos ha permitido seguir postulando a 
nuestros estudiantes con NEE, hasta el presente año 2013). 

• El excedente de la Subvención Especial, se utiliza para iniciar 
el proceso del año siguiente. 
 



• Título VI 

• Las NEE Transitorias - adultos – hasta los 21 años (CEIA Y 
Liceos) 

• Máximo de alumnos por curso: 5 estudiantes con NEE 
Transitorias y 2 con NEE permanentes. La SECREDUC puede 
autorizar cambios cuando se trate de más de 2 estudiantes 
con discapacidad Permanente (Excepcionalidades). 

• Las adaptaciones curriculares deben cumplir con las 
instrucciones y orientaciones del MINEDUC, en el marco de la 
LGE. 

 



¿Por qué se debe Elaborar y Firmar un Convenio entre 

SECREDUC y el Sostenedor de Establecimientos 

Educacionales? 

 

• Para resguardar el uso de los recursos que entrega el 
MINEDUC. en función de alcanzar procesos de 
aprendizaje de calidad de la población con 
Necesidades Educativas Especiales. 

 

• Para dejar constancia de los términos y condiciones 
del programa y para formalizar el compromiso 
contraído. 

• Convenio Vigente: RES. EXENTA Nº 00745-
02/06/2011, entre el MINEDUC y la CORMUPA. 

 

 



*Existe un CONVENIO vigente ( modificado por haberse agregado 

nuevas discapacidades transitorias Decreto Nº 170) y firmado entre la 

SECREDUC. y el SOSTENEDOR, el  que se renueva automáticamente 

cada dos años, si ninguna de las partes tiene objeciones al respecto y/o dice 

lo contrario. 

(Desde el 2001 a la fecha) 

*El Convenio, entre otras cláusulas, otorga el derecho a percibir una 

Subvención Especial Diferencial que permite el acceso a recursos 

humanos y materiales, exclusivamente para atender a los/as alumnos/as 

pertenecientes al Programa  de Integración Escolar Comunal. 

· Otra de las Cláusulas, compromete al Sostenedor, en el sentido de realizar 

una  Evaluación de Proceso, entregar un Informe de Ejecución del PIE a 

Secreduc y Cuenta Pública de los recursos utilizados, al Consejo Escolar de los 

establecimientos educacionales y Comunidad Escolar en general, manteniendo 

verificadores a la vista. 





¿Desde cuándo se ejecuta el PIE Comunal? 

La Corporación Municipal asume el compromiso con la 
integración escolar de 08 niños y niñas con Discapacidad 
Intelectual (Síndrome de Down), elaborando el primer Programa 
de Integración Escolar Comunal el año 2001, el que se empieza a 
ejecutar en las Escuelas: República de Croacia, Manuel Bulnes y 
Arturo Prat Chacón. 

 

A la fecha, se ha ampliado la cobertura en las  18  Escuelas de 
Enseñanza Básica Regular, 07 Liceos y la Modalidad de 
Educación Integral de Adultos (CEIA) para la atención de 
alumnos/as con discapacidad permanente y/o  transitoria. 

 



 

¿Cómo trabaja cada Escuela y Liceo con PIE? 

• Nuestras escuelas y liceos cuentan con un equipo 
multidisciplinario que brinda apoyo de manera integral a cada 
uno de los niños, niñas y jóvenes con necesidades educativas 
especiales, ya sean de carácter transitorio o permanente. Este 
apoyo consiste en atención tanto en aula común como en aula 
de recursos por docentes especialistas en Educación 
Diferencial, Psicopedagogos/as y Técnicos en Educación 
Especial, además de profesionales de otras áreas como 
psicólogos/as, fonoaudiólogos/as, terapeutas ocupacionales, 
kinesiólogos/as, Asistente Social y Técnico Paramédico, en 
concordancia con las “Orientaciones Técnico – Pedagógicas 
para la Evaluación Diagnóstica Integral, establecidas en la 
Ley Nº 20201- Decreto Nº 170”. 



Equipo Multidisciplinario de Apoyo al PIE 

• Docentes en Educación Especial: 51 
• Psicopedagogos/as: 62 
• Técnicos en Educación Especial: 81 
• Fonoaudiólogos/as: 11 
• Psicólogos/as: 21 
• Terapeuta Ocupacional: 11 
• Kinesiólogo/a: 05 
• Coordinador/a: 01 Docente; apoyo a la 

coordinación: 1T.O;1Psicólogo) 
• Personal Administrativo: 01 
• Total profesionales: 247 

 



Total de Estudiantes Beneficiarios - 2013 

• Enseñanza Pre – Básica y Básica: 1327 estudiantes. 

• Enseñanza Media: 294 estudiantes. 

• Centro de Educación de Adultos: 42 estudiantes. 

• Total general año 2013: 1663 estudiantes. 
• Total general año 2012: 1441 estudiantes. 

• Total general año 2011: 1049 estudiantes. 

• Total general año 2010:   709 estudiantes. 

• Total general año 2009:   495 estudiantes. 

• Total general año 2008:   351 estudiantes. 

• Total general año 2001:     08 estudiantes. 

• (Sensibilización y detección en las propias Comunidades Educativas9 



Establecimientos Educacionales de Enseñanza Básica con PIE 

• Juan Williams:  

• República Argentina: 

• Arturo Prat Chacón 

• Hernando de Magallanes  

• Pedro Pablo Lemaitre 

• República de Croacia 

• Patagonia 

• España 

• 18 de Septiembre 

• Portugal 

• Bernardo O´Higgins R. 

• P. Sarmiento de Gamboa 

• Río Seco 

• Dellamira Rebeca Aguilar 

• Villa Las Nieves 

• Manuel Bulnes Prieto 

• Juan Bautista Contardi 

• Padre Alberto Hurtado 

 



Establecimientos Educacionales de Enseñanza Media con PIE 

• Liceo Juan Bautista Contardi 
 

• Liceo Politécnico Raúl Silva 
 
• Liceo Comercial José Menéndez 

 
• Liceo Luís Alberto Barrera 

 
• Liceo Industrial Armando Quezada Acharan 

 
• Liceo Polivalente Maria Behety de Menéndez 

 
• Liceo Polivalente Sara Braun 

 
• Centro de Educación Integral de Adultos 

 



Aporte financiero para solventar gastos PIE de 
recursos humanos, materiales y perfeccionamiento 

• Subvención de Educación Especial Diferencial – discapacidad 
o permanente, establecida en el artículo 9º bis del DFL Nº 2, 
de 1998, del Ministerio de Educación. 

• LEY 20.201 

• Define y amplia las NEE de carácter transitorio. 

• Convenios SENADIS  - Postulación Concurso Nacional - 2013 

• Escuela Manuel Bulnes: $2.500.000. 

• Escuela Padre Alberto Hurtado:$1.500.000. 

• Escuela Pedro Pablo Lemaitre:$ 2.500.000. 

 

 



¿Qué hemos logrado? 



¿Qué  hemos logrado? 

• Niños y niñas del programa de integración escolar con 
mejores competencias cognitivas, sociales, psicomotrices y 
lingüísticas. 

• Padres y madres informados y más comprometidos con la 
educación de sus hijos. 

• Docentes más comprometidos y preocupados de diversificar 
sus estrategias metodológicas. 

• Compañeros y compañeras de curso más respetuosos/as y 
tolerantes con la diversidad. 

• Acceso, permanencia y egreso de Alumnos y Alumnas  de 
Enseñanza Básica y de Enseñanza Media. 

 



¿Qué  hemos logrado? 

• Acceso de estudiantes a la Enseñanza Superior. 

• Profesionales con discapacidad Titulados y contratados por 
Corporación Municipal. 

• Fortalecimiento de Redes de Apoyo de Salud( CESFAM y Salud 
Pública), Enseñanza Superior e Instituciones Públicas 
(DEPROV, SECREDUC, SENADIS, I. Municipalidad, etc.) y 
Privadas. 

• Conformación y ampliación de Equipos Multidisciplinarios, en 
concordancia con la cantidad de estudiantes y sus NEE en 
cada uno de los establecimientos educacionales con PIE. 

 





¿Qué  hemos logrado? 

• Aulas de Recursos, mejor implementadas con recursos 
materiales , didácticos y tecnológicos (adquisiciones desde 
CORMUPA y SENADIS). 

• Capacitación de los Equipos Multidisciplinarios y Jefes/as de 
UTP, (Docentes de Aula Regular, en proceso 2013), a través de 
la propia CORMUPA y Secretaría Regional de Educación. 

• Conformación y ampliación de los Equipos Multidisciplinarios, 
en concordancia con la cantidad de estudiantes 
pertenecientes al PIE y el Tipo de NEE que presentan, 
matriculados en cada uno de los establecimientos 
educacionales de Enseñanza Básica, Enseñanza Media Regular 
y CEIA. 

• Mantener la Vigencia del PIE, desde el año 2001 al año de 
2013.- 

 
 
 



 
 

 

 

 

 

 
 

 

 

 
 

DIVERSIDAD, UNA MARAVILLOSA RIQUEZA EN ESCUELAS Y LICEOS DE 
PUNTA ARENAS 

 



Nombre del Organismo: 
Corporación Municipal para la 
Educación, Salud y Atención al 

Menor de Punta Arenas. 
Dirección: 

Jorge Montt N° 890 
Teléfonos: 

292210/224906  
Correo electrónico: 
www.cormupa.cl  

 

http://www.cormupa.cl/
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